
上海同濟大學  經濟與管理學院 

洪世勳  交換心得 
 

 

很慶幸有機會暫時告別生活了二十幾年的家鄉，拖著行囊獨自來到相隔一千多公里的國

際大都市——上海。思考對於未來要從事什麼，就會覺得有些迷茫，因此想出去看看外面。

出國交換是我自己人生的夢想，我想出國看看，同時也考驗一下自己的適應力，想從近半年

中，能夠累積到什麼生活及學習經驗，世面見的不多，但也懂得些人情世故。除此之外，自

己是否能夠在當地找實習機會，對未來在異地求職的心態做準備。因此，為了求得這個機會，

無論我付出多少代價，都是值得的。我想敘述的在對岸的感受太多了，只好列出了一些感觸

較深的地方來撰寫。 

 

上海到底給我什麼樣的感覺？不可言喻，得去親身體驗。整個的城市感覺並不寧靜，許

多喧囂與躁動的不安，超快節奏的步調到讓人覺得焦慮，但同時感受到城市發展快速的動能，

潛力無窮，前途無量的就業舞台。道路交通雖然擁擠卻井然有序。 第一次上課的時候，老

師熱心地走過來問候，“還好嗎？是否能跟得上？有什麼問題盡量問？”或許是因為台灣來

的交換生的「特殊」身份，老師對台生較好奇及關懷。班導也對我們幾個台生格外熱情，甚

至邀請我和其他較好的陸生到家裡吃飯，大家都侃侃而談，也喜歡聽聽台灣人對中國的看法。    

同濟大學的氣氛是自由而愉快的，這裡有非常多的社團，甚至時常舉辦大大小小的賽事，如

歌唱、球類等。這裡的教學也很自由，教材與國際接軌，老師自己出考題，給分數。 

對於中國的老百姓，不用怕問路、請教、加入等等。多和中國人溝通在我看來才比較有

意義。你會在和不同人溝通中構建出你所認知的中國，你就會知道在這 50 幾個不同民族的

社會氛圍、教育背景所培養出來的國民特徵真的差別很多。  

同濟大學為展現學習成效，每期舉辦專題與學術研討會發表成果展，學生的創意與表現

一直深受肯定。仔細聆聽研討會的構想與過程，加上實務上的經驗談，可以建立自學研究精

神的初步方向，可與其他學生的良性互動帶給彼此教學相長的機會，進一步了解如何將上課

所學的理論且結合實務並加以應用。 

在這個交換的期間，當下首次認知到兩岸學生的差異，台生總是課堂上悶不吭聲，而大

陸學生則非常勇于發表。有一次，我沒有相關的書籍資料，求助其他同學，下課後，他主動



地說︰“晚上我要學習，沒辦法借你看，但是我可以到圖書館幫你借借看，有什麼問題可以

發訊息給我，也可以來宿舍找我們玩。” 

大陸人口眾多的環境下，迫使學生承受迫切的競爭壓力，今日若不衝刺，明日就會輸大

家一截，所以每個人死命地往前衝，在資源分配不均下，或許這裡的人變得自私，可是仍渴

望真誠地對待朋友。記得有一堂金融課上，老師說起大陸在經濟發展之前，也曾派人去台灣、

香港，學習我們經濟、產業發展的成功案例，甚至對我說 “中國與台灣的政治問題，我們

都會盡可能避免不談，因為即使有了變化，對我們周遭的生活不會有太大的改變。”此時的

我被震驚了，對於一個獨裁政府的大陸而言，在資訊封鎖且報章雜誌沒有自由的言論下，大

多數的人民卻能夠用最客觀的角度深入剖析人事物。反觀台灣的民主體制，卻執意將自己設

限，不走出來看看整個世界的局勢，會為了鳳毛麟角的事情而炒作。 

上海同濟大學的這一學期我學習經歷了許多，不敢說摸透中國社會的一切，但至少我見

識了許多在台灣沒有看過的中國社會的現實。不只結交很多大陸的新朋友，還認識其他港澳

台的交換學生，一同度過快樂無數的時光。最重要的事是在這段期間裡我走遍了不少知名的

奇景和名勝古蹟，從中得到難忘的回憶。  

時間就是這麼殘酷，總是戴著大家的回憶向前奔波著。若說時間流得快一點，想我的家

人、想我的朋友，卻又不禁覺得，你還是走慢點吧，把握在這的每一天，讓人生更不留白。

交換生生涯結束前，我們交換生感到不捨，求學期間看似不容易，但也不難。這裡的自願者，

也就是當時來到台灣交換的陸生，熱心地幫助我們解決所有的疑難雜症，這份溫暖已深深烙

印在我們心中。交換期間只佔了人生中最微小的份額，但卻讓我受益良多，雖然課程沒修多

少，但在學習上，與陸生及老師的交流，也學到不少知識，相對於台灣而言，大陸較沒有傳

統的文化，或許是長期處於高壓的競爭環境。每位交換生皆認為，到此一遊皆無遺憾。最後，

謝謝我的指導教授吳致寧老師、所上其他師長、秀燕姊、育萍姊以及我的家人大力支持下，

才能有這次美好的出國機會。 

 

 


